Le patrimoine vernaculaire restauré dans les villages

e projet a été initié en 2016 sur plusieurs communes de l'ex interco des Cinque Pieve. Deux ans et demi plus tard, les travaux de restauration du patrimoine bâti sont presque terminés. Seize sites différents, sur lesquels sont implantés des fontaines, des lavoirs, des fours ou des moulins, ont été remis en état pour un montant total de 290 000 euros. La communauté de communes a financé 20 % du montant des opérations, le reste ayant été pris en charge par la collectivité de Corse.

La paysagiste Diane de Mari est chargée de la maîtrise d'œuvre tandis que l'entrepreneur Jonathan Lauga effectue les travaux.

Neuf sites sur les communes de Palasca, de Belgodére, d'Occhiatana et de Speloncatu ont déjà été livrés tandis que les sept autres, à Mausoleu, Olmi-Cappella et Pietralba, devraient l'être courant février.

"Ce type de restauration nécessite un savoir-faire bien



Jeanne Lanzalavi, Stéphane Orsoni, Anne-Marie Mosconi et Cassandra Fratacci devant le lavoir d'Occhiatana, qui vient de faire l'objet d'une rénovation complète. /PHOTOS.L-F. P.

particulier, assure Diane de Mari. Il faut notamment maîtriser l'appareillage en pierres sèches et être attentifs aux détails de conception. Il s'agit de rénover et de stabiliser un ouvrage à l'abandon ou en ruine, pour le remettre à neuf."

Intérêt historique

Les sites choisis sont des lieux de vie et d'usages jadis très fréquentés. Les vestiges d'un mode de vie aujourd'hui révolu, la trace également d'un savoir-faire ancien. "Cette restauration va être complétée par des panneaux de signalétiques et, pourquoi pas, un circuit touristique, envisage Anne-Marie Mosconi, la directrice générale des services à la com'com Isula-Balagna. Nous pourrions aussi travailler avec l'office intercommunal du tourisme pour

mettre en place des visites. L'intérêt est de faire connaître ce patrimoine ancien, cela fait partie de notre devoir de transmission."

À Occhiatana, la restauration du lavoir a été achevée il
y a trois mois. Les habitants
sont les premiers à s'en réjouir. "Cela nous tenait à
cœur, assure Stéphane Orsoni, le maire. Le lavoir est un
lieu de rencontre et le restera
toujours. Dans les années
1980, une vieille dame du village, Madeleine Ramirez, y lavait toujours son linge. Aujourd'hui encore, les gens
viennent y chercher de l'eau."

La meilleure façon de découvrir ce patrimoine vernaculaire est sans doute la marche, le long des 250 kilomètres de sentier balisé qui relient les villages.

JEAN-FRANÇOIS PACELLI



Sur la commune de Palasca, ce four à chaux du seizième siècle était en piteux état avant les travaux de restauration.